Le mouvement raélien peut-il être défini en tant que religion ?

Bernadette Rigal-Cellard Professeur en études nord-américaines Fondatrice et directrice du Master pluridisciplinaire Sciences des Religions et Sociétés Université Bordeaux Montaigne 33607 Pessac

Claude Vorilhon fonda son mouvement le MRI en 1977 à Genève après avoir publié le récit de ses rencontres avec des extra-terrestres. Le mouvement raëlien a succédé au premier mouvement MADECH : mouvement pour l'accueil des Elohim créateurs de l'humanité. Je ne note ici que quelques points.

Paradoxe à première vue : il faut expliquer ici que le Mt Raëlien est bien une religion alors que dès son apparition sur la scène médiatique, le Mt a lui-même refusé de se considérer comme une religion.

L'ambiguïté vient de ce que depuis environ les années soixante, on oppose « religion » au sens d'institution, d'organisation autoritaire, à « spiritualité », terme qui désignerait mieux un mouvement permettant de cultiver librement une quête individuelle, sans se couler dans le moule traditionnel contraignant. Est visé en premier le christianisme dont les fidèles auraient obéi aveuglément à un clergé manipulateur et obscurantiste qui en aurait détourné le message. Rejoignant divers mouvements de protestation sociale et culturelle contre les hiérarchies, l'autorité, la moralité traditionnelle, l'immobilisme, les adeptes de ces nouveaux mouvements s'affirment donc « spirituels » et non « religieux ». Leur but est de démythologiser les grands récits, dans l'esprit de la condition post-moderne, afin de permettre à l'individu de se réaliser pleinement physiquement et psychiquement sans contrainte.

Pour les observateurs, ces mouvements fonctionnent toutefois bel et bien en tant que groupe religieux au sens sociologique du terme. Raël est un mouvement typique des dernières décennies, classé comme religion soucoupiste/ ufologique et très bien répertorié comme tel dans la littérature sur le sujet, d'autant qu'il est le groupe ufologique le plus important du monde avec environ 120 000 membres répartis dans une centaine de pays (surtout en France, au Canada, en Afrique, au Japon). Il se moque des constructions spirituelles des générations précédentes tout en construisant un système qui en reprend toutes les caractéristiques ainsi que je vais essayer de le montrer.

En premier je confronterai ses spécificités à la définition classique des religions, puis je montrerai comment il s'inscrit dans le droit fil de plusieurs traditions religieuses comme le font la quasi-totalité des nouveaux mouvements religieux qui n'ont de nouveau en réalité que la date de leur naissance.

Le **terme religion** désigne un système symbolique spécifique reposant sur des croyances et des rituels ayant pour but la communication avec un ou des pouvoirs supérieurs, actes qui délimitent un espace et un temps sacrés. Le terme désigne aussi la communauté qui partage doctrine et rituel, quelle que soit sa taille, ainsi on ne doit pas se demander si tel groupe « est une secte ou une religion », car dans la mesure où même un groupe de taille réduite correspondra aux définitions de la religion, il pourra être considéré comme groupe religieux.

Catherine Albanese donne une définition semblable encore plus facile à retenir :

une religion se définit par 4 C (cela fonctionne en anglais et en français au moins)

« La religion est un système de symboles (credo, code, culte) par l'entremise desquels un peuple (communauté) s'oriente dans le monde en se référant à la fois à du sens et à des valeurs ordinaires (profanes) et extraordinaires (sacrées) » (Albanese 9).

Nous parlerons donc de : 1 : le credo, 2 : le code, 3 : le culte, 4 : la communauté et je rajouterai 3 autres C : 5 : contrôle, 6 : conflits, 7 : culture.

1- Credo, Croyance

Explication des origines du monde, de la vie, et de la suite de la vie, de l'après mort, etc. Tout l'enseignement, la connaissance dont dispose le chef religieux, que le fidèle doit acquérir, ou en partie au moins etc. Cela se transmet soit oralement, soit par les Écritures, dites saintes, et/ou par des centaines de textes théologiques, ou tout simplement de maître à élève, sans écrit, par simple transmission orale. Le credo explicite la cosmogonie du groupe.

Les écritures, au sens de textes sacrés, du mouvement sont la bible et les trois livres de Claude Vorilhon. Les deux premiers consignent les échanges avec les envoyés des Elohim en 1973 puis en 1975; dans le second il raconte aussi sa vie. Le troisième volume de 2001 s'intitule *Accueillir les Extra-terrestres*¹.

Le livre qui dit la Vérité explique comment le 13 décembre 1973 Claude Vorilhon, alors qu'il était allé se promener sur le Puy de Lassolas près de chez lui à Clermont Ferrand, vit se poser près de lui une soucoupe volante dont sortit un humanoïde d'environ un mètre vingt, « les yeux légèrement bridés, les cheveux noirs et longs et une petite barbe noire », qui était habillé d'une « combinaison verte recouvrant tout son corps d'une seule pièce, et si sa tête avait l'air d'être à l'air libre, un étrange halo l'entourait. » (Vorilhon p. 14) La créature lui explique en français (car elle « parle toutes les langues du monde », 14) qu'elle vient régulièrement sur notre planète et est venue cette fois-ci expressément pour s'entretenir avec Claude Vorilhon dont elle sait déjà tout, et qu'elle a fait venir sur le Puy par télépathie. Surtout elle lui explique qu'elle doit lui parler de la bible, qu'elle lui a fait acheter précisément par télépathie quelques jours auparavant.

Les deux individus montent alors s'installer dans le vaisseau spatial pour une longue révélation sur les mystères de la vie et de la bible. Au « pourquoi moi ? » de Claude Vorilhon, la créature répond : « il nous fallait quelqu'un qui soit dans un pays où les idées nouvelles sont bien reçues et où il est possible de les exprimer. La France est le pays où la démocratie est née » [ce qui ne peut manquer de flatter le public français mais est qui une erreur historique], et, poursuit le personnage, « il nous fallait quelqu'un qui soit libre-penseur sans être anti-religieux. Étant de père juif et de mère catholique, il se trouve que vous étiez le trait d'union idéal ente deux peuples très importants dans l'histoire du monde. N'étant pas un scientifique, vous ne compliquerez pas la chose et l'expliquerez simplement. » (16-17) Les entretiens dureront six jours, une heure par jour. La créature, un Eloha, confesse être venue en mission « pour voir où en sont les hommes et veiller sur eux. Ils sont l'avenir, nous sommes le passé. » (18)

Cette civilisation des Elohim a 25 000 ans d'avance scientifique sur notre propre monde. Les chapitres suivants explicitent tout ce que paraît incroyable, au sens premier du terme, dans la bible, livre après livre. La bible est pourtant le livre de la vérité, légèrement déformée, mais pas trop, par les copistes qui « n'arrivaient pas à concevoir technologiquement de telles choses et ne pouvaient qu'attribuer au mystique et au surnaturel ce qui était écrit ».

Le message va expliquer que c'est grâce à la haute technologie des compagnons du messager, les Elohim, que l'on peut expliquer tout ce qui paraît surnaturel dans la bible depuis le début de l'existence de notre planète en tant qu'espace vivable. Il n'y a pas de création ex nihilo mais simplement une mise en forme de la planète Terre « recouverte d'eaux et de brumes épaisses. » (20). Les Elohim, terme qui en hébreu signifie « ceux qui sont venus du ciel » ont tout créé à

¹ Toutes les citations sont tirées de l'édition 2017 des deux textes originaux de Raël.

partir de cellules végétales ou prises sur eux-mêmes pour cloner les premiers humains « à notre image » (23). Ce sont leurs artistes qui ont choisi les couleurs, les montagnes, la forme des animaux, etc...

Le peuple d'Israël mérite d'être le peuple élu car il fut choisi lors d'un concours « par le jury scientifique comme le type humanoïde terrestre le plus réussi sur le plan intelligence et génie. (...) il a été le peuple élu par les équipes de créateurs rassemblés pour juger de leurs travaux. Vous avez d'ailleurs pu constater le nombre de génies que cette race a enfanté. » (25)

Le déluge est expliqué par la jalousie des Elohim devant les progrès des humains, mais un petit groupe d'Elohim, qui avaient été exilés par les autres, prévint Noé, lequel construisit une fusée dans laquelle il enferma un couple de chaque espèce (27). Moïse sur le Sinaï vit en réalité une fusée « et la description qu'il fait correspond à celle que ferait aujourd'hui un primitif du Brésil si nous nous y posions » (31). Son bâton qui lui permet de faire jaillir de l'eau dans le désert n'est qu'un « détecteur de nappes aquatiques » (33). Si les cheveux de Samson une fois coupés le privent de sa force, c'est parce que les cheveux sont les antennes de télépathie et une fois qu'ils repoussent, il retrouve son pouvoir et fait venir par télépathie ses amis les créateurs qui détruisent alors le temple (39). La multiplication des pains déjà par Élisée (II Rois IV : 42-44) puis par Jésus : simplement des sachets de protéines déshydratés comme en prennent nos cosmonautes, apportés autrefois par les Elohim (44). La baleine de Jonas : un simple sous-marin qui put le rejeter sur la grève sans encombre, ce qui aurait été impossible par un animal marin (54).

Comme dans la majorité des nouvelles religions qui se réfèrent à lui, Jésus quant à lui, est vu comme éminemment parfait mais exploité ensuite. Pour le messager il est absolument utile car il « devait répandre dans le monde entier la vérité des écrits bibliques afin qu'ils servent de preuve quand l'ère de la science expliquerait tout aux hommes. » (63) Quand il marche sur les eaux, c'est grâce à un rayon antigravitationnel qui annule les effets de la pesanteur (68).

Le chapitre 5 explicite le déroulement de la fin du monde. Le messager reprend le scenario du livre de l'Apocalypse et en reparlera dans le deuxième livre (p. 192) (nous reviendrons à cette vision en fin de rapport). Le début de la fin fut inauguré par la bombe d'Hiroshima, dont l'explosion marque l'an 1 du mouvement (noté Ah). Comme dans bien des religions nées après le catholicisme, celui-ci fait figure de la bête immonde de Babylone qui sera détruite. On retrouve ici les mêmes accusations que chez Luther ou chez les témoins de Jéhovah.

Dans le premier volet de la révélation, le messager reproche à l'Église d'avoir inventé des mensonges pour maintenir les fidèles dans l'ignorance. Raël reprend alors ici une critique formulée par les gnostiques qui estiment que l'institution, l'*ecclesia* romaine, a trahi le message christique. Le messager affirme : « C'est la fin de ceux qui font croire au péché originel et font de l'homme un coupable, de ceux qui tendent des pièges à celui qui répandra la vérité au moment de la « Porte » des poissons, l'entrée dans le Verseau, pour essayer de sauver l'Église telle qu'elle existait en évinçant le juste. (...) Comme ceux qui, persuadés qu'ils défendaient quelque chose de vrai sans chercher à comprendre, ont crucifié Jésus par peur de se voir ruinés et anéantis au moment du passage dans l'ère des Poissons. » (75) Les « erreurs de l'Église » sont reprises p. 78... Elle s'est trop enrichie. Les cardinaux s'enrichissent et laissent le peuple dans la pauvreté, et imposent de stupides règles telles que le vendredi maigre (79).

Le messager lui intime de porter dorénavant le nom de Raël qui signifierait « lumière de Dieu », ou « lumière des Elohim » : « vous serez notre ambassadeur sur la Terre et nous ne débarquerons officiellement que dans votre ambassade. RAËL peut être traduit simplement par 'messager'. » (84-85)

Une des missions de Raël sera alors de construire cette ambassade, c'est-à-dire de faire advenir une sorte de Sion terrestre (telle la Nouvelle-Jérusalem qui descend des cieux à la fin du livre de l'Apocalypse) pour permettre aux Elohim d'atterrir et de s'installer parmi les humains lorsque ceux-ci auront véritablement progressé. Tout un chapitre dans le deuxième livre s'adresse au peuple d'Israël. Raël demanda au gouvernement israélien de lui donner un terrain et de l'aider à construire l'ambassade, « sinon, comme il y a deux mille ans, elle s'élèvera ailleurs, et si elle s'élève ailleurs tu seras à nouveau dispersé. » (162)

Malgré les bienveillantes paroles sur les Juifs que l'on trouve dans les textes de Raël, et son nom que l'on peut lire comme inclus dans celui du pays « Is/est Raël », sa demande resta sans réponse. C'est peut-être ce refus qui a conduit Raël à critiquer très ouvertement la politique d'Israël envers les Palestiniens dans *Raelnews*, mais peut-être que ce n'est pas la raison car le mouvement s'implique beaucoup dans la dénonciation de l'oppression des populations de par le monde en général.

Le mouvement continue de demander à divers pays la possibilité d'acheter un terrain qui bénéficiera ensuite de l'extraterritorialité juridique et ne pourra pas être survolé, comme n'importe quelle ambassade. Il faut en effet empêcher des avions militaires de venir bombarder l'ambassade des Elohim.

2- Code

Les règles auxquelles le croyant doit obéir pour atteindre les espérances du credo. Code moral, plus ou moins complexe, alimentaire, sexuel... Le code est le contrat entre le fidèle et son autorité spirituelle, lequel sera le plus souvent transmis par une autorité religieuse (textes sacrés, catéchisme, règlements divers...). Dans contrat se trouve l'idée d'échange : si on respecte telle règle, on obtiendra tel bénéfice, sinon on sera puni.

Le code raëlien est donné dès le premier livre de 1973 à partir du chapitre 6 et dans le livre de 75. Le chapitre 6 détaille « Les nouveaux commandements » c'est-à-dire la géniocratie, l'humanitarisme, le gouvernement mondial et la mission des adeptes.

Il s'agit en premier de ne placer au pouvoir que les génies, c'est-à-dire des individus particulièrement éclairés et compréhensifs, même s'ils n'ont pas fait d'études (86), par l'application stricte des principes démocratiques, sans corruption notamment. L'humanitarisme consiste à mettre vraiment en pratique le partage des richesses en supprimant notamment la propriété individuelle, mais sans instaurer le communisme (88). Il s'agit en fait d'appliquer ce qui est prescrit dans le Lévitique (25 : 8, 14-16, 23) : acheter la terre selon le rythme compliqué du jubilée (sept fois sept ans, 49 ans) et la terre reviendra à Dieu car les habitants ne sont que des hôtes (89).

Le gouvernement mondial permettra de ne plus faire la guerre.

La mission pour chaque adepte : construire l'ambassade des Elohim : aménager une résidence dans un pays au climat doux, comprenant sept chambres, pour les invités, chacune avec salle de bain, une salle de conférence, une salle à manger, une piscine, tout cela au milieu d'un parc entouré de murs. Le bâtiment est très précisément décrit et on a l'impression de lire les injonctions bibliques sur le temple de Jérusalem (90-92).

Sept commandements sont donnés dans le deuxième message suivant la forme des 10 commandements : « tu te présenteras au moins fois devant le Guide des guides (Raël) pour la transmission cellulaire... Tu penseras au moins une fois par jour aux Elohim tes créateurs. Tu chercheras ... à faire rayonner autour de toi leur message. Tu feras au moins une fois par an un don, un centième de tes revenus... Tu inviteras au moins une fois par an à ta table le Guide de ta région et tu regrouperas chez toi les personnes intéressées.

En cas de disparition de Guide des guides, le nouveau sera désigné par le précédent. Il sera le gardien de l'ambassade.

« Vous Raël vous êtes notre ambassadeur », décrète le messager (160).

En plus de ces commandements, le mouvement « enseigne des valeurs basées sur la nonviolence absolue et le respect des droits humains tels que définis par la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme. (...) Ces valeurs touchent à la liberté, au respect et à la fraternité (...), elles contribuent à l'épanouissement de l'être humain. Elles engagent chaque individu à se sentir pleinement responsable de ses actes. L'application de ces valeurs est la clé de voûte pour la survie de l'Humanité et l'émergence d'une nouvelle société.

Elles sont : la responsabilité, le respect absolu de la vie, le respect de soi, le respect et l'amour des autres, le partage, la démocratie, la non-violence, la paix mondiale. » (Fascicule de 2 pages de présentation du mt).

D'autres pratiques encore doivent être respectées : il est conseillé de faire jeûne une fois par semaine. Cela implique sauter les deux repas, mais boire beaucoup d'eau. Cela fait partie des règles d'hygiène pour purifier l'organisme. Le jeûne peut se pratiquer n'importe quel jour, parfois il sera effectué lors d'un stage sous la forme du jeûne sensoriel. Cela va au-delà du médical, le jeûne devant permettre de se retrouver en soi, avant de prendre contact avec les autres. Mes répondants m'ont expliqué qu'ils vivaient cela comme une sorte de vie dans un monastère, dans une grande spiritualité pour approfondir leur développement personnel. « Notre spiritualité s'exprime à travers nos valeurs, pour vivre en harmonie avec les autres, grâce aussi à l'éveil des sens, à tout ce qui nous entoure. Nous croyons en l'unité du monde, des plantes, des humains. Nous ne sommes pas dans l'idée de coloniser des planètes. »

Le mouvement ne croit pas aux guérisseurs et ses membres ont recours à la médecine classique. Leur grande conviction est que l'individu doit se prendre en charge et lorsqu'il rencontre des problèmes, il devra trouver la solution en lui-même². Les Elohim n'interviennent plus sur notre planète depuis leur acte de création. Ils ne reviendront que quand ils seront appelés.

3- Culte ou cérémonie

Culte est ici à prendre au sens de rituel (et non de groupe religieux).

Les rituels (ensemble de rites) réalisent dans le monde sensible le credo et définissent un espace et un temps sacrés, spirituellement et physiquement donc. Le rituel implique le corps et pas simplement le cœur/âme comme dans le credo.

Le Mt R obéissant à son premier commandement pratique un baptême, nommé « transmission du plan cellulaire ». L'âme n'existe pas, elle est remplacée ici par le code génétique, c'est une vibration propre à l'individu. Il n'y a pas de transmission familiale. Seul un adulte consentant de plus de 18 ans peut être baptisé, mais il peut y voir des exceptions dès 15 ans si l'on juge que la personne comprend exactement le processus et est déterminée à le recevoir. Le nom de la personne baptisée est alors inscrit sur un registre. C'est la raison qui justifie la pratique très connue des raéliens de distribuer dans les rues des demandes de radiation sur les registres de baptêmes catholiques : on ne peut pas figurer sur plusieurs registres de baptêmes.

qui responsabilise davantage les individus, même si les protestants organisent aussi des actions humanitaires. En tout cas, beaucoup de nouveaux groupes rejettent l'assistanat social et affirment rendre le pouvoir aux individus par le biais de certaines pratiques. On peut les voir comme des vecteurs du capitalisme : l'État ne doit pas avoir à payer les faibles et les incompétents.

² Cette affirmation se retrouve dans bon nombre de nouveaux mouvements religieux aux antipodes de la politique sociale des vieilles institutions telles que l'Église catholique. Cette conviction s'apparente à celle du protestantisme

Cette promesse d'« empowerment » (permettre de prendre conscience de son propre pouvoir individuel) est caractéristique de la nouvelle scène spirituelle.

Le rituel se déroule ainsi : le Guide des guides pose les mains sur la tête de l'adepte et par télépathie transmet au grand ordinateur des Elohim son plan cellulaire. Cet ordinateur est décrit dans le deuxième message p. 153. À « l'heure du jugement du bilan de sa vie », le conseil des Elohim décidera si oui ou non cet individu mérite d'avoir une nouvelle vie sur terre. Si oui, ils prendront une cellule qui aura été archivée pour cloner la personne. « Il est possible de recréer un être mort à partir d'une cellule de cet être car elle contient le plan physique et intellectuel de l'être dont elle fait partie ». (140)

Il ne s'agit pas pour autant de rendre la personne éternelle, car il y aurait alors un problème de surpopulation sur la terre. Raël raconte comment il lui fut donné lors de son deuxième voyage d'assister à la fabrication de sa mère, puis d'assister à sa propre reproduction (152-53). Le Guide des guides peut transmettre son pouvoir de transmission à un Guide-évêque selon un mode de transmission semblable à celui de la succession apostolique catholique.

Les baptêmes ont lieu quatre fois par an suivant le calendrier festif du mouvement :

- Premier dimanche d'avril : la fête du premier homme sur terre
- 6 août : Hiroshima, qui marque une nouvelle ère qui sera notée Ah. (2018= Ah 72 jusqu'en août).
- 7 octobre : la deuxième rencontre de Raël avec les Elohim.
- 13 décembre, célébration de la rencontre de C. Vorilhon avec Eloha.

Et en obéissance au 5^e commandement, l'adepte reçoit régulièrement ses amis et les personnes intéressées par le message pour l'expliquer.

Tant qu'il n'y a pas d'ambassade construite, il n'y a pas non plus de lieu de culte spécifique. L'on sait que la loi française de 1905 ne reconnaît que l'existence d'un lieu dédié exclusivement à une pratique rituelle et communautaire pour juger de la qualité d'association cultuelle ou non d'un simple groupe social, mais cette absence de lieu de culte est typique de nombreux groupes religieux pas nécessairement très nouveaux. Dans le protestantisme, plusieurs groupes refusent le concept de lieu spécifique, estimant que c'est trahir Dieu que de l'imaginer seulement présent dans un certain bâtiment. Les Quakers, les Amish (deux groupes nés au XVIIe siècle) refusent tout lieu de culte et se réunissent les uns chez les autres pour prier ou dans le cas des Quakers pour attendre que l'esprit se manifeste, ce qu'il peut très bien ne pas faire pendant la réunion. Plus près de nous, les baha'is (nés en Perse au XIXe siècle) n'ont pas non plus de lieu de culte et se réunissent les uns chez les autres. Ils ont quelques sanctuaires dans le monde mais qui n'ont pas vocation à accueillir les rencontres régulières.

On pourrait évidemment penser que si les raéliens n'ont pas de lieu dédié au culte c'est parce qu'ils ne sont pas assez nombreux, mais ce serait une erreur car ils sont assez nombreux dans certaines régions pour en construire un. Ils se réunissent donc dans la pratique en petits groupes localement le dimanche, chez l'un d'entre eux car ils ne vivent pas en communauté. La réunion dure de une à deux heures. Elle se tient à 11h du matin afin d'effectuer une tentative de contact télépathique avec les Elohim. « On ferme les yeux, on ressent son être pour être en condition de communication, avec amour pour les autres et on dit aux Elohim qu'on les aime, qu'ils peuvent compter sur nous. Cette phase dure environ dix minutes, c'est une sorte de communion. C'est une pratique personnelle, et elle n'implique aucune contrainte. On ne médite que si on le souhaite, de préférence le matin pour être en harmonie avec l'infini. » (conférence à Bordeaux printemps 2017).

En outre, ils ont opté pour un mode de réunion à grande échelle caractéristique de notre époque : les stages annuels nommés « Université du bonheur », soit internationaux dans des villes diverses ainsi à Okinawa en juin 2018, soit au niveau des continents. Ils sont alors organisés par les Guides continentaux (un par continent). Ces grandes réunions proposent des ateliers, des mises en pratique de la méditation etc. Il y en a ensuite un par pays sur deux jours qui réunit

environ 200 personnes. Ils se déroulent dans des hôtels qui offrent de grandes salles de conférence.

4- Communauté

Il s'agit du groupe qui partage les 3 autres C, et sans lequel on ne pourrait parler de religion constituée. C'est la communauté qui valide la pertinence des rites, leur donne un retentissement que le rite privé n'a que partiellement. De plus en plus de **communautés d'intérêt** se forment, en dehors de tout contexte géographique, souvent de manière totalement virtuelle.

Dans le cas de Mt R, il y a bien une communauté précise, recensée et qui se réunit régulièrement, ainsi que nous l'avons vu pour leurs rituels.

Cette communauté toutefois ne vit pas repliée sur elle-même, elle a pour mission au contraire de faire progresser l'humanité tout entière et s'implique pour ce faire dans différentes actions de type humanitaire qui ont été jugées par certains comme « peu classiques », mais replacées dans le contexte raëlien, elles sont logiques.

Ainsi « Une minute pour la paix » sera une méditation individuelle et collective pour harmoniser la planète, car le cerveau est un émetteur puissant qui peut par ses vibrations faire bisser l'agressivité d'un groupe. En ce moment (printemps 2018) cette méditation est dirigée pour aider les deux Corées à aplanir leurs différends.

Cela rejoint le projet de Paradisme. Il s'agit d'œuvrer politiquement et socialement pour faire advenir un système politique, économique et social, qui aboutira à l'avènement de la paix mondiale et d'un paradis terrestre. Le MRI mène de nombreuses campagnes pour faire ratifier par tous les pays les traités de non-prolifération nucléaire (lu dans Raelnews).

Dans le paradis, les gens alors n'auront plus besoin de travailler car le travail sera effectué par des robots. Les humains auront tout loisir pour se cultiver, passer du bon temps et faire le bien autour d'eux.

Autres opérations pour l'humanité :

« Clitoraid », n'est pas comme son nom pourrait le laisser entendre un appel à la jouissance clitoridienne effrénée mais une campagne pour dénoncer l'excision et aider à la restauration du clitoris des femmes mutilées. « Aramis » défend les droits des minorités sexuelles. D'autres opérations paraissent plus amusantes. « SexEdDay » est un programme qui demande aux gouvernements la mise en œuvre d'une éducation sexuelle précoce. Il a été très critiqué mais il correspond aux recommandations de l'UNESCO et aussi au rapport Toubon du 20 novembre 2017 sur les droits de l'enfant ainsi qu'à à la Déclaration de principes sur une « Éducation polyvalente à la vie affective et à la sexualité : le droit des enfants à être informés », émanant du Réseau européen des Défenseurs des enfants (ENOC).³

³ ENOC encourage l'intégration d'une Éducation polyvalente à la vie affective et à la sexualité des enfants dans le développement des droits et du bien-être des enfants. La tâche actuelle qui consiste à améliorer la qualité de la CRSE a pour objectif de la rendre plus adaptée aux véritables enjeux et questions auxquels font face les enfants et les adolescents. Il existe de nombreuses sources d'informations, souvent contradictoires, sur la sexualité et seulement un petit nombre d'entre elles propose des faits fiables et adaptés à l'âge. La CRSE aide les enfants à explorer et à encourager des idées positives sur eux-mêmes et leur santé sexuelle et reproductive. Elle comprend des informations et des discussions sur de nombreux sujets ; la vie de famille, les relations, les rôles culturels et ceux attribués à chaque sexe, la contraception, l'accouchement, les infections sexuellement transmissibles, l'intégrité du corps, mais aussi les droits de l'Homme, la diversité sexuelle et de genre, l'égalité ainsi que les préjugés, la discrimination et les violences sexuelles. Les enfants et les jeunes doivent connaître les risques d'exploitation sexuelle et de violences afin de les reconnaître et de s'en protéger autant que possible tout en identifiant et en sachant accéder aux sources de soutien. Le but d'une Éducation polyvalente à la vie affective et à la sexualité est de soutenir la santé sexuelle de tous les enfants, y compris dans l'éducation donnée au cours de la petite enfance. Cela renforce les droits, la santé, les compétences liées à la sécurité, les connaissances, l'image positive de soi et la confiance dans leur corps qu'ont les enfants. Cette éducation doit avoir lieu dès la petite

La sexualité est en effet, avec le clonage, la marque de fabrique de Raël, c'est ce qui lui donne son originalité sur la scène religieuse actuelle. Le MRI prône une sexualité libre entre adultes consentants, et les raëliens que je connais m'ont assuré qu'ils étaient très vigilants sur ce point, contrairement à ce qui peut être dit sur eux. Ils affirment respecter les lois du pays dans lequel ils vivent, et m'ont bien dit « je suis français avant d'être raélien ». Ils ont tenu à réaffirmer leur conviction : Raël parle bien de sexualité mais au sens de sensualité, de méditation sensorielle, il préconise une éducation sensuelle et sexuelle non limitée à la procréation, il ne nous demande pas d'organiser des partouzes. »

5- Contrôle et organisation

Le code et le credo donnés par le fondateur de la religion ou élaborés par la communauté impliquent forcément un contrôle des adeptes afin de vérifier leur respect du dit code et du dit credo. Ce contrôle social donne un pouvoir conséquent aux responsables du groupe sur les membres, sauf dans des mouvements religieux très horizontaux et démocratiques mais qui sont relativement peu nombreux. L'élaboration d'une hiérarchie est un des moyens mis en place par de nombreuses religions pour contrôler les adeptes.

Raël a établi une **hiérarchie** de type catholique (en dépit de ses critiques envers cette méga institution).

Niveau 0 : les membres simplement baptisés et qui débutent leur engagement.

Niveau 1 : ceux qui sont capables de parler un peu des messages du mouvement.

Niveau 2 (le gros des membres) : ceux qui sont capables d'en parler à plus de douze personnes et sont alors des animateurs.

Niveau 3 : les assistants guides qui peuvent faire des conférences mais ne peuvent pas faire de transmission.

Niveau supérieur, celui du collège des guides. Instance internationale, le collège des Guides est composé de Guide-Prêtres et des Guide-Évêques.

Au-dessus de tous : un responsable international, le Guide des guides, le prophète, Raël en l'occurrence, est élu pour sept ans par le collège des Guide-Évêques. Il pourrait y avoir de nouveaux candidats mais cela ne s'est pas encore produit. Il est le seul à avoir été en contact physique avec les Elohim et il affirme être le dernier prophète, le dernier à avoir pu rencontrer les Elohim.

Au-dessus d'eux, veillent les Elohim dont sept cents éternels qui ont « le devoir de s'occuper de tout pour les autres qui ne sont pas obligés de travailler. » Ils forment deux cent dix stagiaires (98).

Enfin, il faut citer le contrôle des membres par leurs supérieurs hiérarchiques par l'entremise de deux conseils spécifiques :

- le **conseil de discipline** se réunit pour examiner le cas des personnes qui ne respectent pas les consignes données par le guide ;
- le **conseil des sages** : pour les personnes qui ne respectent pas les messages, les enseignements en public, et qui notamment boivent ou fument en public (dans leur vie privée les membres peuvent dire et faire ce qu'ils veulent).

enfance, mais également à la maison. Les professionnels ont besoin d'informations et de consignes claires sur la façon de soutenir de manière appropriée les enfants et leurs parents dans l'éducation aux corps, aux relations et à la sexualité.

http://enoc.eu/wp-content/uploads/2017/10/ENOC-déclaration-sur-léducation-à-la-sexualité-FR.pdf (consulté 12 mai 2018)

Ces deux conseils prévoient l'exclusion du membre jugé fautif et cela peut aller jusqu'à supprimer la transmission cellulaire reçue au baptême, mais seul Raël décidera de la sanction. Il peut bien entendu se produire des cas d'apostasie. Certains vont alors critiquer publiquement le groupe et naîtront alors les inévitables conflits.

6- Conflits

Les groupes religieux érigent des murs autour d'eux afin de définir leur identité contre celle des autres groupes. Dès lors qu'une communauté invente sa propre définition, son identité, elle le fait contre les autres communautés, et cela peut susciter des conflits.

Dans le cas du mt raëlien comme dans quasiment tous les groupes religieux, les conflits portent sur les plaintes d'anciens membres qui affirment avoir été trompés, exploités etc. Ou pour des affaires de diffamation...

Les conflits dans les groupes religieux, comme ailleurs, tournent le plus souvent autour de la question de l'argent, du **C de Commerce**...

Raël n'est pas connu pour une quelconque exploitation financière de ses membres. Mon informant bordelais m'a expliqué en octobre 2017 ceci le :

« Tous les enseignements sont gratuits et on télécharge gratuitement tous les livres sur le site <u>rael.org</u> et <u>raelFrance.fr</u>

Tous les discours de Maitreya sont mis gratuitement à disposition de tous sur Youtube.

Lorsque nous organisons un évènement, puisque nous n'avons pas d'immobilier appartenant au Mouvement Raélien, il est demandé une participation aux frais aux personnes pour la location de la salle.

- Environ 100€ pour la semaine pour L'Université du bonheur à OKINAWA. [J'ai vérifié le 27 avril 2018 les frais d'inscription pour le congrès, l'Université du bonheur, qui se tiendra au Japon du 9 au 15 juin prochain : 9000 yens pour les membres locaux, les nouveaux membres, les extérieurs, soit autour de 69 euros et 21000 yens pour les membres actifs].
- 110€ pour la semaine en Italie (pour le continent Europe)
- En France, c'est moi le responsable et j'ai décidé que le mouvement Raëlien paye, donc c'est gratuit pour tout le monde.

Il est demandé aux personnes qui souhaitent s'investir dans l'organisation, une cotisation de 11% de leurs revenus.

- 3% utilisé pour faire connaître les messages dans le pays (association de chaque pays)
- 7% pour la construction de l'ambassade (le MRI)
- 1% pour Raël qui n'a aucun revenu (Fondation Raélienne).

Cette demande de cotisation <u>n'est nullement obligatoire</u>, c'est simplement conseillé et chacun donne ensuite selon ses possibilités et sa motivation.

Pour les testaments c'est pareil, il est demandé aux membres qui sont engagés (qu'on appelle les actifs) de donner leurs biens à leur décès, au mieux et suivant les restrictions légales du pays (part des enfants, etc.).

Comme je vous ai dit, les 2 valeurs principales sont la responsabilité et la liberté donc chacun est libre et agit en son âme et conscience et personnellement pour la France c'est vraiment la direction que j'essaye de donner en tant que responsable.

Aucune pression, aucune obligation, aucune culpabilité, chacun fait au mieux. Nous essayons d'avoir les meilleurs moments possibles quand on est ensemble, rire, s'amuser et être bien.

Ce bien être est le cœur de notre enseignement et aussi on a plus de chance d'être plus nombreux et de revoir les personnes quand on passe des moments agréables. »

7- Culture et Tradition religieuse/spirituelle à laquelle appartient Raël.

Culture : « les productions de systèmes symboliques, de représentations imaginaires et d'institutions propres à une société » (Olivier Roy, La Sainte Ignorance, p. 56)

Les religions fonctionnent comme des éponges, elles absorbent divers éléments, et les recomposent chacune à leur manière.

Raël synthétise ainsi plusieurs traditions de notre culture :

- la foi dans la science, technologie supérieure, génétique, robotique, et l'utopie dans sa variante la science-fiction, laquelle est une émanation de grands courants bibliques que sont :
- le millénarisme et le messianisme.
- associés à une conception anthropocentrique de la divinité,
- le tout porté par la parole prophétique des révélations divines.
- Se combine à cela chez Raël la critique même de la source de ces croyances, le christianisme et tout particulièrement le catholicisme.

Ici encore il s'inscrit dans une lignée bien connue depuis les Lumières, celle de la critique du clergé et de la mythologie chrétienne (projet défendu aussi par plusieurs théologiens chrétiens du $20^{\rm e}$ siècle tels que Rudolf Bultmann (1884-1976) (voir Flaherty 590) qui estimait qu'il ne fallait garder que le message du christianisme et oublier les événements surnaturels. En expliquant que tous les phénomènes surnaturels de la bible ont en fait une origine rationnelle, l'action d'humains surpuissants, les ufologues poursuivent ce travail de toilettage de la bible, tout en proposant bien entendu un autre mythe, ce qui est le propre du processus de mise en place d'une religion.

- La foi dans la science et la fascination pour les OVNIS

La fascination pour la science nous vient des Grecs et elle a été fortement activée depuis la Renaissance. Conviction que la science associée au spirituel peut nous conduire vers un monde parfait. Grande tradition utopiste, très active depuis le XIXe siècle et l'accélération des découvertes scientifiques, science-fiction etc.

Dans les religions dites révélées la **révélation** est colorée par la culture du prophète, du ou de la mystique, qui la reçoit et la transmet. Le message des Elohim de Raël est en harmonie avec les découvertes sur les manipulations génétiques et le phénomène soucoupiste très en vogue dans notre société française et occidentale en général.

La transmission du plan cellulaire ou baptême raëlien ne fut imaginable que parce qu'au vingtième siècle on a pu aboutir à des manipulations génétiques et même à un clonage, celui d'une brebis à Édimbourg. On retrouve une utilisation de la génétique dans le Coran des Black Muslims ou Nation de l'Islam dirigée par Elijah Muhammad (1897-1975) aux États-Unis en qui interprète l'esclavage et l'exploitation des Noirs par les manipulations génétiques d'un certain Yaccub qui à partir d'une race parfaite, la noire, créa la race diabolique des blancs. Peu après la naissance de la brebis Dolly (1996), en 2000 une raélienne, Brigitte Boisselier annoncera avoir cloné un humain, mais cette recherche ne fut pas réalisée dans le cadre du MRI lui-même qui insiste bien là-dessus. Le Mouvement réaffirme constamment son respect de la législation française qui interdit le clonage justement.

Quant à la révélation des Elohim, elle surgit en soucoupe volante, et donc en fait elle vient de l'espace comme traditionnellement les révélations de la majorité des religions, lesquelles après tout se donnent pour mission de gérer des contacts avec le transcendant qui est bien « dans les cieux », c'est-à-dire *extra-terrestre*. La particularité ici : le messager se déplace en vaisseau spatial et pas simplement sur les nuées dans une vision. Ce message technologisé est désormais

audible pour un grand nombre de gens depuis la 2^e guerre mondiale. En effet la foi dans les OVNIS est le produit à la fois :

- des avancées considérables de la science après-guerre qui rendaient concevable qu'on vienne nous rendre visite depuis d'autres planètes puisque les deux superpuissances entamaient leur propre conquête des étoiles ;
- et de la guerre froide qui a suscité tout un tas de théories sur les capacités de nuisance technologiques de l'ennemi. La crainte de l'invasion par l'ennemi russe, ou américain, qui s'effectuerait forcément par les airs, s'est facilement transférée sur la crainte d'une invasion par d'autres peuplades plus ou moins agressives, mais en tout cas supérieures encore en technologie. On sait qu'un grand nombre de films américains de type « les envahisseurs » ne sont que des métaphores d'une invasion par l'URSS.

La révélation que Raël affirme avoir reçu des deux messagers arrivés en vaisseau spatial porte sur notre monde actuel. Les intelligences supérieures jugent notre société, dans la grande tradition prophétique. Mais si les prophètes traditionnels en général critiquent le comportement humain et menacent de châtiment extrême, les Elohim ont un discours un peu différent : le messager prévient bien les humains que s'ils continuent à être agressifs ils s'autodétruiront, mais Eloha répète que les humains ont atteint maintenant un niveau d'intelligence et de science tout à fait impressionnant. L'homme est en passe de dépasser ses créateurs, et c'est pour cela que Raël veut instaurer une géniocratie pour faire advenir le paradis terrestre plus rapidement, le paradisme présenté plus haut.

Depuis les années 50, de multiples témoignages affirment la présence d'OVNIS, d'abduction par des ET, des voyages en soucoupe, avec presque toujours le récit du retour sur terre pour propager la nouvelle. La France faisant partie des pays où le phénomène est pris très au sérieux par la gendarmerie et les chercheurs, Raël a pu facilement trouver des sympathisants qui ont apprécié le message transmis par les ET. Pour eux, le message est facilement acceptable puisqu'il offre des solutions aux crises que nous traversons, et surtout clarifie presque tous les mystères de notre tradition religieuse⁴.

- La fascination pour les OVNIS et leurs messagers ne doit cependant pas être vue comme un phénomène nouveau : il s'agit en réalité de la manifestation la plus récente d'une vieille tradition religieuse, celle de la **Théosophie**, fondée par la Russe Helena Petrovna Blavatsky (qui l'institua en société théosophique en 1875), qui croit dans la **grande Fraternité des Maîtres élevés** qui rassemblerait les grands génies de l'humanité (Bouddha, Jésus, La Tseu, Confucius, Socrate, Léonard de Vinci...). Ces maîtres continueraient à nous guider depuis leurs retraites soit dans les cieux soit dans des lieux hautement sacrés de notre planète. Raël en rencontre plusieurs sur la planète des Elohim en 1975 : Moïse, Élie, Bouddha, Jésus, Mahomet (150). Un grand nombre de nouveaux mouvements religieux, dont tous les ufologistes, descendent de la Théosophie et se placent sous la protection de divers Maîtres élevés. Les Elohim de Raël n'en sont qu'une manifestation parmi d'autres.

Pour bien ancrer son mouvement dans la société actuelle, Raël nomme régulièrement de nouveaux Maîtres, les « Guides Honorifiques du Mouvement Raëlien ». À ce jour, il y en a 80 qui sont « des hommes et des femmes qui ne sont pas raéliens, mais qui, comme les raéliens, consacrent leur vie à changer le monde en réduisant la violence, en dénonçant l'injustice et les

_

⁴ Si l'ufologie est surtout un phénomène occidental, on en trouve aussi des exemples dans d'autres régions du monde, ainsi au Japon où une nouvelle religion, Kofuku no kagaku (Science heureuse), utilise la même religiosité notamment la théorie des anciens astronautes etc. Franz Winter (courriel 7 avril 2018, NRM scholars, pour Ben Zeller).

manipulations du gouvernement, en éliminant les tabous liés à dieu et font la promotion des droits de l'homme. » http://fr.raelianews.org/honorary-guides (consulté 15 avril 2018)

- Dans l'appareil doctrinal du MT R, les racines théosophiques rejoignent la tradition biblique millénariste et messianique. Il s'agit de la croyance dans un renversement radical de l'ordre des choses car celles-ci ne sont plus supportables. Le concept est formulé dans divers passages de la bible et tout particulièrement dans le livre de l'Apocalypse. Ici la future transformation radicale sera conduite grâce à l'intervention des ET, mais elle n'implique pas d'apocalypse violente et horrible si les humains sont raisonnables.

Raël adapte ainsi des convictions très anciennes mais toujours très actives au sein notamment de l'évangélisme fondamentaliste américain. Pour Raël il n'est évidemment pas question d'adopter comme eux le littéralisme biblique mais de partager leur conviction que « nous vivons les temps derniers » et que seuls les bons et les justes seront sauvés par Dieu ou les ET avant les horreurs de l'apocalypse. On appelle ce **phénomène le** « **ravissement** », *Rapture*. Des millions **d'évangélistes**, y compris des figures importantes comme le vice-président actuel, Mike Pence⁵, sont convaincus qu'ils seront téléportés, emmenés au ciel directement pour échapper aux horreurs de l'holocauste final. Ce que propose le Mt R est en tout point identique. Soit les humains perdent leur agressivité et continuent de progresser scientifiquement vers l'âge d'or, aidés en cela par les Elohim qui ensuite n'auront plus besoin d'intervenir et disparaîtront, soit nous poursuivons la course à la guerre et préparons notre propre destruction. Dans ce cas, les Raëliens seront sauvés par les ET qui feront un pont aérien pour les transplanter sur leur planète.

Ce schéma millénariste se retrouve en fait dans de très nombreuses religions, en particulier chez les peuples colonisés, et aussi évangélisés. Le projet de Raël a ainsi été comparé par Richard Landes à celui des cultes cargo mélanésiens qui sont nés de l'arrivée des Européens dans de vastes navires chargés de mille merveilles mais aussi d'une brutale oppression. Ces cultes prient pour le retour des bateaux avec leurs ancêtres et tous les biens matériels possibles (voir Rigal-Cellard 2012). Raël imagine pareillement qu'une société supérieure est déjà venue nous apporter la science et l'intelligence et qu'elle va nous permettre non pas de revenir à l'âge d'or mais de le faire advenir dans les années qui viennent.

Dans la bible, le millenium sera suivi du jugement dernier par la figure du Messie qui reviendra alors définitivement. Raël s'affirme le nouveau Messie, et s'est même déclaré frère de Jésus, fils de Iavé. Il a également teinté son messianisme de bouddhisme, qui est la tradition exogène la mieux accueillie dans notre société, ainsi il se fait appeler **Maitreya**. Ce terme signifie le Bouddha du futur dans certaines branches du bouddhisme, celui qui œuvre au salut de toute l'humanité.

- La conception anthropocentrique du dieu biblique.

Pour un grand nombre de chrétiens, Dieu est invisible certes mais présent, inconcevable dans son immensité, mais pourtant figure paternelle anthropomorphe, vision qui provient de l'affirmation biblique que l'homme a été créé à l'image de Dieu, que celui-ci communique avec sa créature, se soucie de ses problèmes, envoie son fils etc. Raël se moque d'une telle conception, d'un tel dieu, puisque selon lui ce sont tout simplement des humains qui nous ont créés et non un esprit impalpable.

Plusieurs religions ont tenté d'expliquer ce paradoxe, et tout particulièrement les fondateurs du mormonisme, dont Raël reprend les arguments (de même qu'ils avaient, comme lui le fera plus

5 Voir la satire d'Andy Borowitz qui part des convictions religieuses bien connues de Pence. « Pence Asks Jesus to Rapture Him Up Before Mueller Can Indict Him ». *The New Yorker*. December 1, 2017.

tard, nié le péché originel). Selon eux aussi le mot Elohim dans la Genèse désignait bien une pluralité; Dieu n'était qu'un homme qui s'était déifié, ce que tout homme pouvait faire également, puisque la bible affirme que nous avons été créés à son image. En poursuivant le raisonnement, les premiers mormons affirmaient que Jésus était le fruit d'une union charnelle entre un homme de chair et d'os et Marie, ce que Raël traduit par union entre un Eloha et Marie⁶. L'anthropomorphisme du dieu biblique n'est donc non seulement pas du tout nié par Raël mais au contraire, il est bel et bien renforcé, par le pluralisme de ces êtres supérieurs que sont les Elohim, et il demeure tout aussi improuvable « en l'état actuel de nos connaissances », selon la formule consacrée pour valider un miracle par la Congrégation pour la doctrine de la foi du Vatican, ce qui confirme bien la position de ce groupe dans le domaine du religieux. On se rend compte alors que ce qui nous paraît fantaisiste, folklo dans les nouveaux mouvements, que l'on refusera de considérer comme des religions, fonctionne en réalité comme dans les mouvements que l'on accepte sans discuter en tant que religion car, même si on n'y adhère pas, ils ont fini au fil des siècles par imprégner notre culture au point que leur surnaturel s'est banalisé et acculturé.

Conclusion

On est ici dans le cadre de religions de l'intra-mondain (le salut n'est plus à attendre dans l'extra-mondain, après la mort) : les religions désormais offrent des recettes de bonheur ici-bas et non plus dans l'au-delà comme dans le catholicisme. Raël participe pleinement de ce mouvement, l'individu peut trouver le bonheur ici-bas mais cela dépend exclusivement de sa propre responsabilité. Il ne naît pas avec le péché originel, il n'est responsable que de ses actes. Le MRI raélien qui se veut le plus scientifique de tous puisqu'il estime avoir épuré les textes religieux de leurs scories irrationnelles et surnaturelles, finalement redonne à ces textes une jeunesse adaptée aux attentes d'un certain public, attentes très traditionnelles bien que leurs adeptes s'en défendent : désir de bonheur terrestre, de toute puissance, d'immortalité... Il est remarquable que ce soit bien la bible, ce livre « ringardisé » par la génération 68, qui se trouve explicitée et donc revalorisée par Raël.

Son mouvement est bien une religion au sens sociologique du terme, et il est ainsi reconnu par tous les spécialistes des NMR qui l'ont étudié. Ma propre étude, en priorité à partir des textes de Raël, de mes entretiens avec des raéliens français, puis à partir des études universitaires sur le sujet, m'a permis de replacer le mouvement dans la grande tradition des religions qui cherchent une explication à notre présence sur terre, à notre vie après la mort et cherchent à donner des codes pour parvenir au bonheur dès l'ici-bas.

Bibliographie

Sources primaires: Textes du fondateur

Raël. Le livre qui dit la Vérité, 1974.

---- Les Extra-Terrestres m'ont emmené sur leur planète, 1975.

---- Accueillir les Extra-terrestres : Ils ont créé l'humanité en laboratoire. Genève : Nova Distribution, CP 225-1211 Genève 8.

⁶ Cette proximité avec le mormonisme se retrouve dans la vision de la genèse commune aux deux groupes : pas de création ex nihilo mais un agencement du chaos primordial.

La fondation Raëlienne. 1998. Le Message donnée par les Extra-Terrestres. La science remplace enfin la religion. Rassemble les deux textes originaux : Le livre qui dit la Vérité, 1974, et Les Extra-Terrestres m'ont emmené sur leur planète, 1975.

Édition utilisée : celle imprimé à Middletown, DE, 28 July 2017.

Études scientifiques (liste non exhaustive)

- Cathelin, Annie, 2004, Le Mouvement raëlien et son prophète. Approche sociologique complexe du charisme. Paris : l'Harmattan. 317 p.
- Cherblanc, Jacques. 2000. « Raël : de la provocation à l'attestation. Nouvelles stratégies sociales du mouvement raëliens au Québec. » in Martin Geoffroy et Jean-Guy Vaillancourt (dir.). *Stratégies sociales des groupes religieux. Religioloiques*. Université du Québec à Montréal, automne 2000. p. 131-150.
- -----2005. « Le Raëlisme : folie ou religion ? ». in Bernadette Rigal-Cellard (Dir.) *Missions extrêmes en Amérique du Nord : des Jésuites à Raël*. Bordeaux : Pleine Page, 2005. P. 355-376.
- Landes, Richard. 2011. *Heaven on Earth: The Varieties of the Millennial Experience*. ch. 13: "Narcissistic Millennialism: UFO Cults" (en grande parties ur Raël). New York: Oxford University Press. p. 391-420.
- Palmer, Susan. 2004. *Aliens Adored: Raël's UFO Religion*. Piscataway, New Jersey: Rutgers University Press.
- -----1996. « Le Mouvement raëlien international et le rapport. » in Massimo Introvigne et Gordon Melton (dir.). *Pour en finir avec les sectes : le débat sur le rapport de la commission parlementaire*. Paris : Dervy. p. 305-314.
- ----- 2011. "The Raelian Movement: a Challenge to Sexual Mores and Scientific Orthodoxy." In Susan Palmer. *The New Heretics of France: Minority Religions, la République, and the Government-Sponsored "War on Sects"*. New York: Oxford University Press. p. 83-109.
- -----& Bryan Sentes. 2000. "Presumed Immanent: The Raëlians, UFO Religions, and the Postmodern condition." *Nova Religio*. October. 4(1)86-105.

Maridor, Steve. « Pertinence théologique de la révélation raëlienne : analyse historico-critique de la "Nouvelle Bible de l'Humanité" ». Thèse de doctorat, université de Neuchâtel, 2010. Sous la direction de Pierre-Luigi Dubied.

Sentes, Bryan and Susan Palmer. "Presumed Immanent: The Raëlians, UFO Religions and the Postmodern Condition.". *Nova Religio*. 4:1, October 2000. P. 86-105.

Mise en ligne sur Academia, sans référence sur publication éventuelle :

Bauduin, François. Dit appartenir à l'EHESS, CéSoR. "Using the Notion of Trauma to Enhance Religious Belief and Domination. The example of the relationship between the Raelian Movement and the Media".

---- "Extraterrestres, réseau et puissance charismatique. Raël et l'instrumentalisation de la notion de réseau à des fins de domination".

Sur les mouvements ufologiques

Flaherty Robert Pearson. 2011. "UFOs, ETs, and the Millenial Imagination". In Catherine Wessinger. *The Oxford Handbook of Millenialism*. New York: Oxford UP. P. 586-610. Sur Raël spécifiquement: "The Raelian Movement" p. 596-599.

- Jung, Carl. 1955. Ein Moderner Mythus. Zurich: Rasher Verlag. Trad. Française: Un mythe modern. Paris: Gallimard, 1961.

Lewis, James R. *The Gods Have Landed: New Religions from Other Worlds*, ed. Albany: State University of New York Press, 1995.

Rigal-Cellard, Bernadette. 1984. « 'The Society of Aetherius' ou la science-fiction comme utopie religieuse américaine ». *Mythes, croyances et religions dans le monde anglo-saxon*. Université d'Avignon. 2:135-178.

----- 1985. « 'The Summit Lighthouse' : un culte à la gloire de l'Amérique ». *Mythes, croyances et religions dans le monde anglo-saxon*. Université d'Avignon, 1985. 3:169-201.

-----2001. « Du syncrétisme dans les nouveaux mouvements religieux, entre fusion dynamisante et bricolage hétéroclite : le cas de la *Church Universal and Triumphant.* » *Annales du CRAA. L'hétérogène et l'hétéroclite dans la littérature, les arts et les sociétés d'Amérique du Nord.* Pessac : MSHA. 26 :115-137.

----- 2012. "Cargo Cults". Entrée. Mark Juergensmeyer & Wade Clark Roof (ed.) *The Encyclopedia of Global Religion*. Los Angeles: Sage. Vol. 1: 184-185.

----- 2008. « Sacraliser le territoire américain : Mount Shasta, quand les dieux viennent instruire les humains ». *La Montagne dans les pays anglophones*. Caliban. Toulouse : PUM, 2008. 229-236.

http://classiques.uqac.ca/contemporains/rigal_cellard_bernadette/sacraliser_territoire_america in/sacraliser_territoire americain.pdf

-----2009. « L'impact de la géologie sur les migrations religieuses : ou comment le Périgord est devenu un centre mondial de la spiritualité ». B. Rigal-Cellard. *Religions et mondialisation : exils, expansions, résistances*. Pessac : PUB. 49-66. (Inclut Raël dans les groupes qui se sont développés en Périgord).

En préparation

Zeller, Benjamin. Brill Handbook of UFO Religions.